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改革开放以来，大别山革命老区发生了翻

天覆地的变化，但由于种种原因，经济社会发展

仍然滞后，脱贫攻坚仍然任重道远。大别山革

命老区的教育扶贫工作是全国政协委员、安徽

省教育厅厅长李和平最为忧心的问题。“打赢打

好大别山革命老区脱贫攻坚战，关键要紧紧扭

住教育这个脱贫致富的根本之策。”李和平说。

在李和平看来，大别山革命老区在完善基

本公共服务，优先发展教育事业方面虽然已经

取得了显著成效，但相对落后的局面仍未改

变。为此，他建议，国家在安排2019～2020年

中央财政教育转移支付资金时，将大别山革命

老区与“三区三州”等全国深度贫困地区一同

考虑，进一步加大向大别山革命老区的倾斜支

持力度，“特别是教育新增安排资金，要按照因

素法将大别山革命老区纳入分配范围，大力支

持大别山革命老区发展教育和贫困家庭子女

接受教育。”

其次，他建议国家充分考虑大别山革命老

区内各县（区）经济社会发展实际情况，在实施

特岗计划、国培计划、“三区”人才支持计划教

师专项计划、乡村教师生活补助政策等乡村教

师支持计划政策时，将不属于国家和省扶贫开

发工作重点县的大别山革命老区县（区）纳入

政策实施范围，进一步支持大别山革命老区加

强乡村教师队伍建设、强化幼儿师范教育、提

高教育教学质量。

近年来，通过实施国家、地方和高校三个

专项计划，农村和贫困地区孩子上重点高校的

比例逐年不断提高。但李和平认为，根据目前

专项计划实施政策，大别山革命老区仅有部分

区县纳入实施范围，很多老区内考生仍然很难

享受到招生倾斜政策，“建议国家扩大专项计

划实施范围，将革命老区所辖区县均纳入国家

专项计划和高校专项计划实施范围，并加大计

划安排倾斜力度。”

量子创新研究院落地合肥
服务国家战略

潘建伟告诉记者，在量子领域中国

科大早在 20 多年前就开始着手研究，如

今在某些方向上，处于国际领先的地位，

“比如说我们的自由空间量子通信、量子

保密通信的实用化等等。”潘建伟发现，

做这些研究光靠一个实验室的几个人是

远远不够的，因此，在中科院和安徽省的

共同支持下，依托中科大，可通过协同创

新做一点“更大的事情”。

据潘建伟介绍，目前中国科学院量

子信息与量子科技创新研究院正在合肥

高新区落地建设，“这个创新研究院是以

国家实验室的体制机制来探索和运行

的，也许将来会成为国家实验室。”他透

露，目前量子信息国家实验室的主大楼

已经快要封顶，进展非常顺利。

此外，在我省的量子先导专项的支

持之下，去年在多光子纠缠的操纵、超导

量的计算、固态量子计算、量子模拟等方

面，都取得了一些国际领先的成果。在

潘建伟看来，今后的国际竞争会越来越

激烈，但是在合肥却存在着一个“动力”，

能够服务于国家的战略。

量子信息科学的应用
渗透在日常生活中

除了日常的研究工作，在量子领

域，潘建伟还做了很多科普工作。“其实

我们每天的生活中，包括你平时用的手

机，医院里面的核磁共振仪器，包括相机

里面的存储条，都是用到了量子相关的

内容。”潘建伟说，如今，量子信息科学这

样一门新兴的学科正在兴起，对于普通

人来说，不光是会使用就行了，也要尽可

能地去了解它的原理。

在潘建伟看来，新生事物的产生，

总会伴随着质疑。“当量子信息科学刚刚

开始的时候，很多人认为我们是不务正

业，是伪科学。但是经过 20 年的努力，

现在它的科学性已经能够得到比较好的

认可了。”潘建伟说。

潘建伟认为，量子科学不仅对国家

非常重要，对个人来说也是非常重要。

“量子通信作为在原理上可以提供的一

种无条件安全的通信手段，其实是可以

在未来大幅度提升信息安全水平的。”潘

建伟介绍，目前在国家的支持下，正努力

扩大量子信息技术的覆盖范围，通过降

低成本，争取早点让大众都能看到它带

来的好处。

尽快实质性启动
量子信息科学国家实验室建设

据潘建伟介绍，目前量子信息科学

已经进入到一个深化和快速发展的阶段，

要实现多学科交叉融合和各项关键技术

的攻关，就需要在国家层面进行顶层设计

和系统性布局。“跟传统的科技强国相比，

我们以往的科研组织模式是以短期的科

研项目为主，所以对于满足国家的战略紧

迫需求，科技资源的整合力度和支持的强

度还是有所不足的。”潘建伟说。

为此，他认为，中国需要在国际竞

争异常激烈的背景下，进行整体性的布

局，“考虑到目前欧盟、美国、英国这些发

达国家在量子信息科技领域的国家战略

都已经启动了，我们需要尽快地、实质性

地启动国家实验室的建设以及相关领域

的科技创新2030项目。”
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多种途径扩大普惠性学前教育资源供给
全国政协委员热议学前教育和教育公平

全国政协委员、中国科学技术大学常务副校长潘建伟：

量子通信将大幅度提升信息安全水平

百年大计，教育为本。建设教育强国是中华民族伟大复兴的基础工程，

必须把教育事业放在优先位置。今年的全国两会上，来自教育界的全国政

协委员们心系教育公平，支招学前教育。

根据我国的学前教育发展目

标，到 2020 年，全国学前三年毛入

园率达到 85%，普惠性幼儿园覆盖

率达到 80%，建设普及普惠优质安

全的学前教育。在全国政协委员、

合肥市副市长吴春梅看来，目前，学

前教育仍是整个教育体系的短板，

随着全面两孩政策的实施和城镇化

的推进，普惠性资源不足、运行保障

机制不完善等问题依然突出，对学

前教育资源配置提出了新的挑战。

为此，吴春梅建议，多种途径

扩 大 普 惠 性 学 前 教 育 资 源 供 给 。

例 如 ，继 续 实 施 学 前 教 育 行 动 计

划，重点扩大农村地区、脱贫攻坚

地区、新增人口集中地区普惠性资

源；积极挖潜扩大增量，充分利用

闲置校舍等公共资源多渠道举办

公 办 园 ，鼓 励 支 持 企 事 业 单 位 办

园 ；规 范 小 区 配 套 幼 儿 园 建 设 使

用，确保按照相关标准和规范配套

建设幼儿园；鼓励引导社会力量举

办普惠性幼儿园等。

除了设立学前教育专项资金，

吴春梅认为，还应加强师资队伍建

设，不断提升科学保教水平。此外，

她 还 表 示 ，应 加 强 幼 儿 园 规 范 管

理。例如，严格幼儿园准入管理，加

强对教职工资质与配备标准、办园

条件等方面的审核；完善幼儿园年

检制度和信息公示制度，实施幼儿

园责任督学挂牌制度；强化对幼儿

园安全防护、卫生保健、保教质量、

收费行为及经费使用等方面的动态

监管，并向社会公示，接受社会各界

监督。

全国政协委员、安徽省教育厅厅长李和平：

加大对大别山革命老区的
教育倾斜支持

全国政协委员、合肥市副市长吴春梅：

多种途径扩大
普惠性学前教育资源供给

2016年，习近平总书记视察安徽时，对

中国科大的量子通信科技给予了高度的肯

定；去年，中国科大再次刷新了量子纠缠的世

界纪录，在国际上首次实现18个光量子比特

的纠缠。在全国政协委员、中国科学技术大

学常务副校长潘建伟看来，我国目前在量子

信息领域是有一定的国际竞争力和较强实力

的，甚至在部分方向上还处于国际领先地位，

但相关领域仍受到发达国家的冲击。“我们科

技资源的整合力度和支持的强度还是欠缺

的。”潘建伟在今年两会上，接受记者采访时

表示，我国在量子信息等领域要尽快部署重

大科技项目，构建国家实验室等战略决策。


